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INTRODUCCION 

Se realizaron actividades de apoyo a los disenadores contratados, 
asesorfas en disefio tendientes a atender las consultas de los 
artesanos como los de la empresa. 

Como parte de las asesorfas para la definici6n de productos, se 
prestaron asesorfas en disefio a las comunidades artesanales de 
Barrancayuca, Magangue- Bolivar y Sogamoso, Iza y  Nobsa Boyaca. 

En  Barrancayuca se desarrollo un diagnostico de  la situaci6n 
artesanal y un Cuaderno de disefio de las comunidades de Boyaca. 
Dichos informes finales se presentan como documentos 
independientes. 

Por ultimo, es importante sefialar la importancia que para el grupo de 
cuatro disenadores contratados durante todo el afio 98, significo la 
diversificaci6n de labores asignados, toda vez que ellas concluyeron a 
ampliar la vision del disefio en el ambito empresarial y a la unificaci6n 
de criterios y conceptos, asi como el ajuste a los objetivos de trabajo 
de la Unidad de Diseno. 



ANTECEDENTES

Como directriz de trabajo de la direcci6n de la Unidad de Diseno y con 
el prop6sito de realizar relevos en la experiencia institucional, la D.I 
Marfa de los Angela Gonzalez se inicio un proceso de transferencia 
metodol6gica y de criterios de evaluaci6n de asesorfas en diseno para 
la artesan,a en el ano de 1997. Con la transferencia de estos 
conocimientos, se cre6 el grupo de seguimiento y evaluaci6n de la 
Unidad de Diseno. 
Este grupo formado por cuatro disenadores tienen coma objetivo, 
apoyar a los disenadores contratados directamente por Artesanias de 
Colombia o por convenios, atender las consultas de los artesanos o la 
empresa y ayudar a consolidar la informaci6n referente a la Unidad 
ampliando la vision del diseno en el ambito empresarial y a la 
unificaci6n de criterios y conceptos. 

METODOLOGIAS

En el Ano de 1997 coma se menciona en los antecedentes, con la 
transferencia de la informaci6n de parte de la D.I Marfa de los Angeles 
Gonzalez se trato de consolidar mejor la informaci6n creando una 
metodologia de trabajo para las diferentes evaluaciones. Las 
metodolog1as que se crearon fueron: 
• Metodologia aplicada para la determinacion del producto a 
disenar.
• Metodologia aplicada para el analisis de la propuesta de diseno.
• Metodolog,a Utilizada en la evaluacion de los documentos finales.
• Metodologia Utilizada en la evaluaci6n de productos puntuales. 
Desde entonces cada una de estas metodologias se viene aplicando. 
La informaci6n mas detallada se encuentra en el informe de Ana 
Marfa Nino de 1997. 



ACTIVIDADES

GIRA COMERCIAL FERIA DEL REGALO: 

En Febrero de 1997 se realiz6 una selecci6n de algunos disefiadores 
con el objetivo que asistieran a la feria Internacional del Regalo y al 
curso de entrenamiento brindado por la Organizaci6n ATA en Nueva 
York. 

A continuaci6n se presenta una copia del informe el cual tenia como 
objetivo dar a conocer los temas tratados y las conclusiones 
alcanzadas durante dicho curso. 

TEMAS TRATADOS 

, Tendencias del mercado y disefio en un mercado competitivo 

Durante esta sesi6n la Sra. Jane Griffiths, asesor en producci6n de 
"ATA", present6 los colores que actualmente dominan las 
tendencias de la moda en prendas de vestir y en decoraci6n de 
interiores: colores ocres y acidos pasteles. De igual forma se 
trataron aspectos de disefio necesarios para poder competir en los 
mercados cada vez mas globalizados de hoy en dia, como son la 
sencillez del disefio, la necesidad de reemplazar materiales y 
tecnicas tradicionales para reducir costos, armonia con la 
naturaleza, mezcla de tecnicas modernas e innovaci6n con base en 
disefios tradicionales. 

» Disefios de "stands" y presentaci6n de productos
El Sr. Adrian Ross expuso los principales aspectos que deben 
tenerse en cuenta en el momento de organizar y decorar 
"stands" en ferias. Es importante que los colores de fondo esten 
de acuerdo con los productos que se vaya a exponer. Debe 
evitarse el uso de colores de fondo demasiado fuertes porque 
estos restan importancia a los productos, que deben ser el centro 
de atenci6n para los posibles compradores.
Asimismo, el manejo de luces es muy importante. Debe 
iluminarse adecuadamente todos los productos, pudiendo 



tambien resaltarlos con la utilizaci6n de "spots". Los productos 
deben ser expuestos por grupos con alguna afinidad de manera que 
se perciba un cierto orden y armon,a en la presentaci6n. En ningun 
momento las cajas del stock deben estar a la vista de los paseantes. 
Los tamafios de los m6dulos deben ser escogidos de manera que no 
se sature el espacio disponible. De otra parte, deben disefiarse 
empaques que sirvan para exponer el producto. Detalles como 
plantas y flores son importantes para hacer el ambiente mas 
agradable. La musica es aceptable pero debe ser moderada. 
Nuevamente la sencillez en la decoraci6n es un factor esencial para 
llevar la atenci6n de los transeuntes directamente a los productos. 
Esta sesi6n fue complementada con la visita y analisis de a varios 
stands de la Feria del Regalo. 

� Mercadeo de productos a traves de catalogos 

De acuerdo con el Sr. Robert Chase, Director Ejecutivo de SERRV, 
catalogos bien construidos son una herramienta que puede ser 
muy eficiente para el mercadeo de los productos. En este sentido es 
indispensable que los artkulos se presenten por If neas o ambientes 
en paginas con fondos de colores que resalten las fotografias. Es 
indispensable que la informaci6n sobre como ordenar los productos 
sea clara y simple. 

, Puesta al dta sobre el mercado europeo 

De acuerdo con la Sra. Karen Gibbs, asesora de ATA para mercados 
europeos, todos los mercados europeos son diferentes. Si se quiere 
vender en Europa es mejor concentrarse sobre un solo pais con una 
estrategia clara y no tratar de entrar en todos loa pa,ses al mismo 
tiempo. Una de las tendencias mas marcadas son objetos que 
retoman elementos de la naturaleza (flores, plantas etc) en 
materiales como vidrio o ceramica. Los elementos de mesa o cocina 
representan un gran mercado debido a que la importancia que la 
comida tiene en estas culturas determina que las personas pasen 
mucho tiempo en estos espacios y quieran decorarlos a su gusto. Lo 
mas importante de los objetos es su funcionalidad. Las velas y 
accesorios de iluminaci6n continuan 



siendo objetos apreciados. El color predominante en estos 
momentos es el violeta. 

, Como empacar los productos en un mercado competitivo 
Se debe utilizar materiales naturales guardando en mente que los 
costos de los materiales no deben ser muy elevados. El empaque, 
ademas de proteger el producto, debe presentarlo con la ayuda de 
marquillas para que el consumidor sepa lo que esta comprando. Los 
estilos y colores def empaque deben estar de acuerdo con las 
tendencias de la moda. 

, Exportaciones a los Estados Unidos 
Esta sesi6n fue un compendio de la Gura de ATA para las 
exportaciones a los Estados Unidos. Se trataron temas como precios 
de exportaci6n, control de calidad, despachos, empaque, etiquetas 
y documentos de exportaci6n. Los detalles se encuentran en la gufa 
mencionada arriba, de la cual se trajo un ejemplar en espanol y uno 
en ingles. 

);.> Manejo de un almacen de artesanfas 
La senora Gloria Delaney mencion6 que en el manejo de una tienda 
de artesanfas es indispensable conocer bien los clientes objetivo con 
el fin de definir las lineas de productos en funci6n de los gustos de 
este publico. La decoraci6n del almacen debe ser sencilla de 
manera que los productos se destaquen naturalmente. El almacen 
debe ubicarse, de preferencia, en un sitio con mucho movimiento, 
para maximizar el efecto de las actividades de promoci6n y 
mercadeo. En el area administrativa es esencial disponer por lo 
menos de una persona que tenga buenas bases contables y que se 
realicen inventarios peri6dicamente con el fin de garantizar 
aspectos basicos de control. 

>" Visitas 

Las sesiones fueron complementadas con dos visitas, una al 
"Parsons School of Design" y la otra a al Centro de Diseno de GAP. 
La visita al "Parsons School of Design" se centr6 en el aprendizaje 
del disefio aplicado a la ceramica. Durante esta visita 



observamos las diferentes eta pas de este aprendizaje: 
conocimiento de la materia prima, manipulaci6n de la materia 
prima para crear formas y el concepto de diseno aplicado a esta 
materia, rompiendo los esquemas tradicionales integrando ideas y 
conceptos derivados de visitas a diferentes partes del mundo. 

En el Centro de Diseno de GAP (importante cadena norteamericana 
de almacenes de prendas de vestir predominantemente informal) 
tuvimos oportunidad de conocer la metodologfa de trabajo utilizada 
para el desarrollo de las diferentes colecciones del ano. GAP cuenta 
con un grupo de disenadores que, antes de desarrollar la colecci6n, 
viaja a diferentes partes del mundo para observar las tendencias en 
la manera de vestir de la gente, asf como de la moda en general. La 
colecci6n, a pesar de estar dividida en moda masculina, femenina y 
nifios, es desarrollada como un todo de manera que guarde la 
coherencia de las tendencias identificadas. 

-,, Evaluaci6n de productos 
Dos sesiones del curso fueron dedicadas a la evaluaci6n de 
productos desarrollados con la ayuda de disefiadores de Artesanfas 
de Colombia. La opinion mas generalizada que despertaron los 
productos durante estas evaluaciones fue la existencia de talento 
sin definir claramente la identidad de procedencia de los productos. 
El Sr. Holland Millis, asesor de ATA, mencion6 que para poder lograr 
una identidad es necesario desarrollar Hneas de productos que 
puedan interactuar con artfculos de otras lfneas en ambientes, de 
manera que todo el grupo de productos tenga coherencia. Hasta 
que esto no se logre los productos no pasaran de ser "souvenirs" sin 
ninguna coherencia de conjunto. 
Tambien se mencion6 que la forma de algunos productos no define 
claramente su funci6n, restando atractivo al objeto. Idealmente los 
objetos deben ser sencillos y "hablar por sf solos". 



CONCLUSION ES 

Si bien todos los aspectos tratados en el curso de la ATA aportaron 
elementos de conocimiento y mejoramiento aplicables a las 
actividades de los participantes, la conclusion mas importante esta 
directamente relacionada con el esquema de trabajo en la Unidad de 
Diseno y los Laboratorios de Diseno. Actualmente a cada zona 
geografica es asignado un disenador para que en conjunto con la 
comunidad desarrolle artfculos con base en las tecnicas y materiales 
que all[ se manejan. 

,. Segun los asesores del curso de entrenamiento de ATA de este 
enfoque se obtiene lo siguiente: 

, Productos completamente independientes a nivel de zonas 
geograficas. 

', Al presentar los diferentes productos en un mismo ambiente no se 
manifiesta una identidad a nivel del Pafs. 

,. No se permite explotar las posibilidades que brinda la 
combinaci6n de materiales y tecnicas de diferentes regiones. 

,. En el aspecto productivo se limita la utilizaci6n de ayudas 
tecnol6gicas que permitan generar productos competitivos. 

De lo anterior como estrategia se puede generar: 

>" Una identidad entre los productos facilitarfa la comercializaci6n e 
introducirfa dinamismo y liderazgo en el mercadeo de los 
productos. 

> Determinar ambientes y lfneas de productos que definan 
forzosamente el tipo de producto sabre el cual debe trabajar el 
disenador. 



,. Si bien estos productos pueden (y deberfan) tener origenes 
distintos, deben igualmente guardar elementos afines que les den 
una identidad de grupo que les permita ser lanzados en 
Expoartesanias, a nivel de prueba para luego ampliarse a otros 
mercados tanto en exhibiciones como en catalogos por lfneas y 
ambientes. 

ACTIVIDADES DE APOYO

ASESORIAS A PROFESIONALES VINCULADOS DIRECTAMENTE POR 

ARTESANIAS DE COLOMBIA

Las actividades se concentraron en el seguimiento de los procesos 
bajo la asesorfa de Ligia de Wiesner, cuyo trabajo se concentro en la 
definici6n de productos acordes con el mercado, mediante la 
evaluaci6n y aprobaci6n de algunas propuestas de diseno, asf como el 
analisis de resultados de cada proyecto realizado por los disenadores 
vinculados directamente por la Empresa. 

En esta actividad el equipo de Seguimiento y Evaluaci6n realiz6 el 
apoyo al grupo y el seguimiento a la implementaci6n de los ajustes. 

 Profesionales Vinculados A Traves De Convenios 

Durante el periodo del contrato se realizaron Talleres de inducci6n a 
los disenadores contratados por los diferentes convenios 
departamentales, igualemente se les hizo seguimiento y evaluaci6n en 
el desarrollo de las asesorfas y propuestas de diseno. 

Estas personas fueron: 

,. Sandra Rodriguez: Quien se vinculo al Fondo mixto para realizar 

la coordinaci6n general de trabajo en el departamento del 
Caqueta. 



,. Segio Duc6n: Disenador Textil quien fue contratado por el 
convenio ProSantander para el desarrollo de nuevos productos y 

seguimiento a los que ya estan en producci6n. 
};- Ana Cecilia Yanes Disenadora Industrial quien fue contratada por 

el convenio Departamental de Cordoba para que asumiera las 
asesodas de este Departamento. 

PLAZA DE Los ARTESANOS 

Entre el 5 y 10 de agosto de 1998 se realiz6 el evento Plaza de lo 
Artesanos en la cual tanto los Laboratorios como la Unidad de Diseno 
crearon la Colecci6n TERRA la cual tenia como objetivo dar a conocer 
al publico los productos desarrollados por medio de las asesodas en 
diseno a los diferentes artesanos del pais. Durante dicho evento se 
pudo conocer cual era la opinion de los compradores con respecto a 
los productos disenados en cuanto a forma, calidad y precio. 

ELABORACION DE INFORMES CONSOLIDADOS 

Con la direcci6n de la Directora de la Unidad se realizaron los 
siguientes Informes 
, Informe general 1997 
-,. Informe de\ primer periodo Sena 
, Plan de viajes durante todo el ano de los disenadores 
, Contratos 
, Informe sobre actividades parciales de los disenadores 

REUNIONES 

Como parte del equipo basico de la Unidad de Diseno se tuvo 
participaci6n en 

>- Presentaci6n de resultados de la primera fase estrategica de 
auditoria para Diseno en Proexport. 



En el mes de Febrero en Proexport se presentaron las resultados 
referentes a la Estrategia de Auditoria para Diseno. En dicha 
presentaci6n dieron a conocer cual es su funci6n y la importancia de 
buscar alternativas donde se pueda tener claridad en todos las 
aspectos referentes a Diseno coma conceptualizaci6n de los 
productos y su -alineaci6n en cuanto a Diseno, Producci6n, 
Comercializaci6n, Uso y consumo, Dehuso, Deshecho, Competitividad 
e innovaci6n. 

, Programaci6n de reuniones evaluativas con el grupo de 
disenadores 

El objetivo de dichas reuniones fue conocer todos las aspectos 
relacionados con el desarrollo de las asesorias en las diferentes 
comunidades que tenian asignadas las disenadores buscando que el 
grupo se integrara y aportara al trabajo de sus companeros. 
Y Participaci6n en reuniones semanales con la coordinadora de la 

Unidad 

El objetivo de las reuniones era intercambiar informaci6n con la 
Coordinadora de la Unidad y determinar los aspectos importantes las 
cuales deberian ser desarrollados en los dfas siguientes. 

,. Reuniones quincenales con las disenadores y la asesora Ligia de 
Wiesner con el objetivo de conocer y evaluar las propuestas de 
diseno a desarrollar. 

En estas reuniones se buscaba crear un solo lenguaje ya fuera en 
forme, color o trextura donde se pudieran involucrar varios oficios en 
un solo ambiente para iniciar la creaci6n de la Colecci6n la cual al final 
fue llamada TERRA. 

, Reunion con la Gerente General con el objetivo de conocer la 
informaci6n para la elaboraci6n del Informe de gesti6n Social. 



Debido al informe que debfa presentar Gerencia se realizaron 
reuniones para clasificar la informaci6n que este debfa contener y 
concretar la forma coma debfa ser diagramado. 

:,, Reunion con el coordinador Regional de Amazonia y Orinoquia 
(Neve Herrera) y los coordinadores de los diferentes convenios 
para hacer un balance de las actividades desarrolladas por ellos y 
conocer las dificultades. 



PENDONES 

A petici6n del Subgerente de Desarrollo se realizaron los bocetos para 
los pendones informativos los cuales llevarfan consigo los 
disefiadores a las asesorfas en patrocinadas por el Sena. 

Las caracterfsticas que deb1an tener estos pend ones fueron: 

1. Fondo negro.
2. Letras amarillas
3. Logos de Artesanias de Colombia y del Sena.
4. Las medidas que deberfan llevar son: 120 cm de alto x 70 cm de 

ancho. 

De la propuesta realizada se le enviaron algunos a Nueva Era y otros 
se le dieron a las artesanas de Santa Rosa coordinadas por Blanca de 
Maya para que fueran realizadas con la tecnica de tela sobre tela. 

80CETO DE LOGO PARA EMPAQUES INSTITUCIONALES 

A petici6n de gerencia general se desarrollo la propuesta grafica del 
logo de la empresa en diferentes tamanos con el objeto de utilizarlos 
en la impresion de los empaques institucionales que se desarrolladan 
para las diferentes piezas artesanales que iban a la feria de 
Expolisboa durante los meses de Mayo y Octubre. 



i;i'lr;;J Ministerio de Desarrollo Economico

1!::!11!:::! artesanias de colombia s.a.

� J ,:s�n J ).,.,...Aon 
1 

l_on1br-"? 

( )�,coo f .. 1,. mbTe I .1,. 

�cnic � �n I.vi 1 

/-) ecur<o l /.,+.v.!:d_ 

120CM 

I. o,lon 

f···_l..,-c.,1 lo �l_b1"bvo 

['ro,:._{l_l�c1on/f" l�,; 

[� 
l--mb,11. ,,, 

FONOO 
NEGRO 

BIANCO 

BIANCO 

BIANCo-

ROJO 

BIANCO 

L 

Capocitaci6n para el 
Desarrollo Artesanal 

ASESORIA EN DISENO 
PARA LA ARTESANIA 

Programa de 
Artesanias de Colombia 

con lo cooperoci6n 

financiero del 

0 
�� 

� 7A� 
'--. � 

70CM 

( otto 
_Uni_L._!_r10 

P Mc,uol" 

-CITT', �.-�n;.,. p;,ro- -kr-,.�nadarr1er1le ll, or Les:or1c1 no curr1pl10 cor1 so Lrobojo 

µ 

�BlANCO 

�----- AMARUO 

----- BlANCO 



LOGROS Y PROYECCIONES

Durante el tiempo del contrato se obtuvieron logros como: 

• Diagnostico de la situaci6n artesanal de Barrancayuca en el 
Municipio de Magangue, Departamento de Bolfvar

• Diagnostico y desarrollo de productos en la comunidad de 
Sogamoso, Boyaca

• Informaci6n sobre la actividad artesanal de Iza y Nobsa, Boyaca

• Evaluaci6n de los Informes finales pertinentes a las asesorias en 
diseno en la regional Orinoquia y Amazonia

• Desarrollo y ejecuci6n def Informe Final de 1997

• Informe de avance (primer periodo) para el Sena

• Planteamiento de una propuesta para desarrollar una estrategia 
en conjunto con los laboratorios de Diseno de Pasto y Armenia, 
Gerencia General Y Expoartesanias a partir de la experiencia en 
Nueva York

• Exposici6n y venta de los productos (colecci6n TERRA) de diseno 
en el evento Plaza de los Artesanos. 



CONCLUSIONES Y PROYECCIONES 

Habiendo trabajado estos seis meses esencialmente en la evaluaci6n 
de proyectos de diseno y a partir de la asesoria de la experta Ligia de 
Wiesner, pude darme cuenta de varios aspectos que me parecen 
deben ser tenidos en cuenta para mejorar la eficacia del 
Departamento de Diseno en conjunto con las diferentes areas de 
artesanfas de Colombia. 

1. La polftica de precios debe ser determinada segun los resultados 
de un estudio de mercado. Para esto es importante definir una 
estrategia comercial enfocada a las verdaderas necesidades del 
consumidor.

2. Cuando de comercializar los productos se trata, el consumidor 
no esta pendiente del proceso que tuvo que llevar el artesano 
para fabricar el producto ni cuanto tiempo le llevo hacerlo, sino 
por el contrario si le gusta y si el precio esta a su alcance.

3. Despues def evento Plaza de los Artesanos se concluyeron 
algunos aspectos los cuales creo es importante tener en cuenta 
para todo el proceso que continua en la Unidad de Diseno: 

• El problema real en algunos productos de diseno no es el precio 
como lo querfan hacer ver los del Departamento Comercial, sino 
por el contrario la falta de divulgaci6n y promoci6n.

• No se puede determinar una sola clase de comprador, 
existe comprador para toda clase de artfculos

• Se necesitan generar mas eventos como el de la Plaza de 
los Artesanos para comercializar los productos desarrollados por 
los Laboratorios y la Unidad, pero ademas de esto debe existir 
un sitio donde se pueda tener expuesta la colecci6n 
permanente 



para darle la facilidad al comprador de adquirir los productos 
despues del evento. 

• Se debe clasificar antes del evento si es para compradores o
consumidores, ya que a los consumidores les gusta tener la
posibilidad de comprar el producto en el momenta y no tener
que esperar para hacer pedido.

4. Si se sigue trabajando unidos con los laboratorios de diseno y
explotando la riqueza de materiales para desarrollar productos
aut6ctonos, se lograra avanzar agresivamente hacia el mercado
haciendo de Artesanfas de Colombia la promotora de las artesanfas.




